



Presidente Boric y rol del director del Slep ante paro de profesores en Magallanes

“Tengo una muy mala evaluación de Mario García”

» El Mandatario ofreció ayer una entrevista exclusiva a La Prensa Austral, al cumplir tres años en el gobierno y al visitar Punta Arenas a propósito del encuentro del Bid. En esta edición, entregamos sus opiniones sobre el panorama regional. El próximo domingo, el Jefe de Estado abordará temáticas internacionales y cuestiones de política nacional.

» Boric ratificó lo adelantado por el ministro Marcel respecto de que no se puede responder con irresponsabilidad fiscal al problema del magisterio magallánico; indicó que dio instrucciones para abordar el problema del transporte público; y anunció que a fines de mayo estaría el Plan Especial de Zonas Extremas y que este año se licitará la construcción del Centro Antártico Internacional.

ELIA SIMONE R.
 BSIMONE@LAPRENSA.AUSTRAL.CL

Han pasado fácilmente 12 años desde la noche en que, cerca de las 23 horas, Sofanor Cerpa, entonces reportero de La Prensa Austral, se acercó a mi escritorio de la sala de Redacción y dijo: “Elia, Gabriel te quiere conocer”. Entonces, quien ya era famoso a nivel nacional tras haber sido presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile (2011-2012) y uno de los principales dirigentes de las movilizaciones estudiantiles de la época, estaba armando su estrategia electoral para ser diputado por el distrito 28. Y no sólo lo logró en las parlamentarias de 2013, sino que fue reelecto en las de 2017.

Los derroteros de la vida lo llevaron después a ser la carta de la coalición Apruebo Dignidad para las presidenciales de 2021. Con el 55,8% de los votos, salió electo Presidente de la República.

El 11 de marzo pasado cumplió tres años en el poder. Desde que asumiera, ha visitado varias veces la región, pero es la primera vez que Magallanes lo recibe convulsionado y que debió enfrentar manifestaciones ciudadanas por el paro de profesores, el deterioro ostensible de la locomoción pública, el disgusto por la forma en que se pactó el pago de la deuda histórica del 4% y hasta el reclamo de los vecinos de Pampa Redonda y su problema de falta de alcantarillado... Ayer, parecía que el pololeo de Boric con los magallánicos estaba en riesgo.

- Presidente, esta visita ha sido quizás la que lo ha recibido con un Magallanes más convulsionado. Paro de profesores y manifestaciones, disgusto en la ciudadanía por la falta y el mal estado del transporte público. Tenemos a los vecinos de Pampa Redonda con un problema que se arrastra del 2017 al no contar con alcantarillado. ¿Ha tenido la posibilidad de tratar con las autoridades locales estos problemas y qué atisbo de solución hay?



El Presidente Boric dijo que habla permanentemente con sus representantes en Magallanes para estar al tanto de todo lo que pasa en la región y que ha dado instrucciones para que se puedan resolver varios de los problemas que originaron manifestaciones.

» “Magallanes, en particular, es un paso inevitable para todo lo que es la política antártica en el mundo”

Durante este verano, el Presidente Gabriel Boric encabezó la Operación Estrella Polar III, una expedición al Polo Sur que, según señaló, fue altamente significativa para el Estado de Chile. La misión demostró las capacidades operativas de la Fuerza Aérea de Chile en coordinación con el Instituto Antártico Chileno (Inach) y el mundo científico nacional, marcando un hito al aterrizar en la base estadounidense Amundsen-Scott, donde no se recibía una aeronave de este tipo desde hacía dos décadas.

El Mandatario destacó el rol central que juega la región de Magallanes como plataforma logística para las distintas operaciones antárticas, incluso aquellas desarrolladas por países no firmantes del Tratado Antártico. En esta línea, subrayó la relevancia del nuevo rampehios “Almirante Viel”, construido íntegramente en Chile y recientemente atracado en el puerto de Punta Arenas, como parte del fortalecimiento de la infraestructura antártica nacional, que incluye también la modernización de las bases Escudero, Prat y O’Higgins.

Boric recordó que esta no ha sido su única visita al continente blanco, habiendo estado previamente en diversas bases como la O’Higgins del Ejército, Frei, Prat y Escudero. “Chile va a defender que la Antártica siga siendo un continente de ciencia y de paz”, aseguró, reafirmando el rol estratégico de Magallanes en la política antártica nacional.

Respecto al papel del Inach, el Presidente valoró su contribución como institución descentralizada

- “Por supuesto, estoy conversando permanentemente con el delegado José Ruiz. También converso cotidianamente con Jorge Flies y ahora aproveché de conversar algo con Claudio Radonich y con las autoridades nacionales respecto a todos los conflictos.

“He hablado permanentemente, por ejemplo, y le he da-

do instrucciones al Ministro de Transportes, Juan Carlos Muñoz, de que tenga como prioritario en su gestión la solución de la falta de buses en Punta Arenas. La solución a la que se ha comprometido hoy día la empresa que es, durante el mes de abril, tendrá 50 buses operando y, a principios de mayo, ya tendrá los 65 que corresponden”.

- ¿Y qué pasará, finalmente, con el Centro Antártico Internacional?

- “Sé que ha sido algo polémico, pero yo estoy muy contento de que este año finalmente se vaya a concretar la licitación del Centro Antártico Internacional, que vamos a hacer todos los esfuerzos para que sea exitosa, porque ese es un proyecto que pone a Magallanes en el centro del mundo respecto a un lugar que es fundamental, en donde, como me decía el secretario general de la Onu, Antonio Guterres, con quien fuimos a la Antártica: “Lo que pasa en la Antártica no se queda en la Antártica”.

Boric afirmó que Chile tiene la capacidad para ejercer soberanía en la Antártica y que confía en el sistema de normas internacionales para mantenerla como un continente de paz y ciencia. Subrayó que el viaje al Polo Sur buscó justamente reafirmar esta postura, demostrando con hechos —como la participación de las Fuerzas Armadas— que el país está preparado para hacer valer su posición, sin recurrir a amenazas ni actitudes beligerantes.

- ¿Qué se hace mientras tanto?

- “Para este periodo intermedio de mes y medio, hay que buscar soluciones alternativas y hoy día (ayer) me junté con una dirigente de la Unión Comunal Hermandad de Magallanes”.

- Le entregaron una carta.

- “Sí y pude conversar con

» “Estoy permanentemente preocupado a Magallanes. Tengo una muy mala evaluación de Mario García, por cierto, del rol que él ha cumplido. Espero que se solucione el conflicto que hay hoy día. No me voy a referir al fondo del conflicto porque no me corresponde intervenir en cada conflicto sectorial”.

» “Cuando hay problemas de estas características (demandas profesores), producto de la irresponsabilidad de gestiones anteriores, no se pueden solucionar con más irresponsabilidades porque eso termina generando más problemas”.

ellos respecto a las preocupaciones que existen, en particular en el sector sur de la ciudad, que ha crecido mucho últimamente y que efectivamente hay problemas de locomoción y también con los estudiantes. Cuando se normalice, y espero que eso sea pronto, la situación de los estudiantes, vamos a tener un tránsito de más de 12.000 jóvenes que van a estar...”

- ¿Con 30 micros?

- “Hoy día hay 42 micros operando. Hoy día (ayer) hay 42, habían 43, pero a una se le cayó la puerta en el hospital. O sea, estoy informado a ese nivel y lo que le hemos exigido a la empresa es un proceso para dar de baja los buses que no cumplen las condiciones de seguridad adecuadas, que sean reemplazados, y de eso va a haber una fiscalización muy fuerte y encima de parte del mi-

Gimnasio López Masera

nisterio y la delegación regional y además buscar soluciones alternativas para el tiempo intermedio. Entonces, si hay que contratar de manera temporal otro tipo de medio de transporte para poder facilitar el transporte en la región, así va a ser. Ha habido un muy buen diálogo con los dirigentes en eso”.

¿Y respecto al conflicto con los profesores?

“Eso está siendo llevado por tanto el seremi (Valentín) Aguilera como la subsecretaria (Alejandra) Arratia. Yo lamento esto. Esperaría que en las discusiones en materia de educación a nivel nacional, ojalá, siempre tengamos al centro los contenidos, el currículum y que no siempre estemos discutiendo solamente respecto a salarios e infraestructuras. Ahí hay mucho que hacer. Se avanzó mucho con la carrera docente en su momento donde hubo una regularización, un aumento significativo de los salarios de los docentes. Ha habido un plan de inversión en infraestructura en donde los Slep además han mostrado tener buenos resultados a nivel nacional en particular en una muy buena noticia como son los resultados del Simce, en donde en cuarto básico aumentamos de manera histórica, lo que da cuenta de que este mecanismo de administración puede funcionar bien.

“Estoy permanentemente preocupado de Magallanes. Tengo una muy mala evaluación de Mario García, por cierto, del rol que él ha cumplido. Espero que se solucione el conflicto que hay hoy día. No me voy a referir al fondo del conflicto porque no me corresponde intervenir en cada conflicto sectorial”.

- El ministro de Hacienda, Mario Marcel, dijo en entrevista con La Prensa Austral que un aumento de sueldos es inconcebible.

“Me remito a lo que ha señalado el ministro Marcel respecto a la responsabilidad y coherencia que hay que tener en la estructura de salarios a nivel nacional. Cuando hay problemas de estas características, producto de la irresponsabilidad de gestiones anteriores, no se pueden solucionar con más irresponsabilidades porque eso termina generando más problemas. Así que, sobre eso, yo me remito a lo que han dicho las autoridades”.

- Usted se hizo famoso a nivel nacional como líder de la Fech y la educación fue una de sus causas. Encontré una foto donde usted, en tal condición, increpó acá en Punta Arenas al entonces Presidente Piñera.

“En 2021, claro”.



Esta es la segunda oportunidad en que el Mandatario ofrece una entrevista exclusiva a La Prensa Austral. La primera fue a poco de asumir en La Moneda.

➤ “No voy a dejar caer a la Umag”

– En educación, un tema que es importante es la Universidad de Magallanes, la cual, como muchas otras universidades estatales, está con problemas. Incluso el año pasado estuvo casi a punto de ser intervenida. ¿Existe alguna posibilidad de que universidades, por ejemplo, como la de Magallanes y la de Aysén, pudieran tener un estatus de zonas extremas que les permitiera acceder a mayor aporte y soporte del Estado? ¿O eso es inviable?

– “He conversado directamente con el rector (José) Mariñani y también con el gobernador (Jorge) Flies respecto a ciertos mecanismos que puedan allegar mayor financiamiento a las universidades en la medida en que las universidades también tengan una responsabilidad presupuestaria importante. Siempre pensando en la calidad de la educación de los estudiantes. La Umag es muy importante, no solamente a nivel regional y sus perspectivas son muy positivas.

➤ “Espero que a fines de mayo se tome razón del decreto del Plan de Zonas Extremas”

– Presidente, en la primera entrevista que dio a La Prensa Austral cuando vino en abril, usted dijo...

– “Antes de Penélope” (acotó aludiendo a un seminario publicado en La Prensa Austral).

– Exactamente, antes de Penélope. En esa ocasión, usted me dijo que el gran legado que quería dejar para Magallanes era el Plan Especial de Zonas Extremas y dejarlo como política pública permanente. Sin embargo, han pasado los años, tres, y todavía no ha salido de barbecho ese plan.

– “Hemos estado en una interacción permanente con el gobierno regional para poder sacarlo adelante y espero que en mayo, a fines de mayo, se tome razón del decreto del Plan de Desarrollo de Zonas Extremas de Magallanes con las últimas observaciones que hay que hacer entre la cartera de proyectos y la Dirección de Presupuestos”.

– ¿Se mantendrá el monto anunciado de 2 billones de pesos?

– “Sí, estábamos hablando de 1,6 billones, pero no tengo el monto exacto, pero es muy significativo. La gracia, como tú sabes, es que permite que no se discrimine a la región por la lógica de la rentabilidad social por habitante. Y es una lógica de inversión de largo plazo que va a ver la luz durante nuestro gobierno y durante el primer semestre”.

– Desde tal perspectiva, ¿cree que quizás ha sido un deber de su gobierno el no haber podido encarar más este tema de fondo que es calidad y acceso universal?

– “La primera prioridad que tuvimos como gobierno, que es la realidad que nos tocó, es haber enfrentado los efectos de la pandemia y hacer que los jóvenes vuelvan a clases, recuperar las

tasas de asistencia, mejorar las infraestructuras, donde hay muchas infraestructuras muy dañadas a nivel escolar. Continuar con la implementación de los Slep ha sido una tarea muy alta y que está

» “Continuar con la implementación de los Slep ha sido una tarea muy alta y que está dando resultados y yo por eso pido que se evalúe por los resultados y no solamente por las percepciones a partir de un conflicto específico. Los resultados del Simce, en particular el cuarto básico, son muy positivos y una muy buena noticia para Chile. Hace muchos años que no había habido estos resultados. Chile tiene tremendo potencial. Los profesores cumplen una labor fundamental.

dando resultados y yo por eso pido que se evalúe por los resultados y no solamente por las percepciones a partir de un conflicto específico. Los resultados del Simce, en particular el cuarto básico, son muy positivos y una muy buena noticia para Chile. Hace muchos años que no había habido estos resultados. Chile tiene tremendo potencial. Los profesores cumplen una labor fundamental.

“Me gustaría poder estar discutiendo más sobre currículum, sobre la incorporación de tecnologías a la sala de clases. Algo hemos hecho respecto a eso, por ejemplo, con la carrera de Pedagogía y el trabajo que estamos haciendo con la Utem. Hay una discusión respecto de cómo aumentar la formación de profesores en Chile, porque hoy día tenemos un déficit muy grande de profesores y como gobierno lo hemos enfrentado”.

– Pero, ¿cuál va a ser su prioridad durante este último año de gobierno?

– “Educación y salud. Educación y salud es donde creo que todavía tenemos un margen de gestión. Además de los proyectos de ley que hay, que hay proyectos de ley muy importantes como el relativo al Cae, el nuevo sistema de educación superior, mejoras a la ley de nueva educación pública, flexibilidad de la subvención escolar preferencial, cuestiones de esas características, como el fortalecimiento de finanzas en materia de salud.

“Creo que hay mucho que podemos hacer desde la gestión y mi prioridad durante este año estará allí, en educación y salud, además en materia de seguridad, que tiene un carril que ha estado bien fortalecido y en el debate público. Prontamente se van a dar a conocer las cifras consolidadas de homicidios a nivel nacional, que van a dar cuenta de los resultados que han tenido las políticas que hemos llevado adelante”. **ALPA**